

## FEMENINAS

### LA MUJER ANTE LAS URNAS

Los grandes primates de la política española, y aun el más sencillo presidente de un Comité rural, están a vueltas con el voto de la mujer. ¿Será un beneficio? ¿Será un perjuicio? Todo el mundo piensa cómo se producirá la mujer al usar de su derecho al sufragio universal. Lo que ya no sabemos es si a la mujer se le ha ocurrido pensar en su grave responsabilidad.

Lo más probable es que no. Victoria Kent decía que había sido peligroso conceder a la mujer el derecho a votar, porque no había ésta expresado su deseo de intervenir en la marcha del país. La malograda Hildegarth pensaba que la mujer debía ser elegible, pero no electora, por lo menos en España, que aún la mujer no está capacitada para intervenir espontáneamente en esta clase de luchas.

La única verdad definitiva es que la mujer va a votar, y lo va a hacer en momentos que puede ella marcar la tónica, no ya de la República, sino del porvenir de España.

La obrera española tiene la palabra, digo, la papelita, que es una voz más potente que todas las palabras. Las mujeres que no son obreras a mí no me interesan, porque ésas no conocen la tragedia del hogar sin pan y, por lo tanto, ya sabemos por quién votarán, si tienen la gallardía de cumplir con sus deberes de ciudadanía.

A tu puerta, obrera, irá el señor. El señor, tu enemigo; entiéndelo bien. El señor irá a tu puerta, y con una sonrisa que nunca tuvo para ti, te pedirá hasta permiso para entrar, y sin más requilorios, te dirá: "Bueno, ya sabes que a las elecciones se presenta don Fulano (aquí el nombre de un señor, más señor que el dueño de tu fábrica, o sea, entiéndelo bien, más enemigo todavía), y cuento con tu voto." Tú, mujer obrera, si no quieres traicionar tu propia condición de trabajadora, debes tener una reacción fuerte, galvánica, como si, entendiéndolo bien, trabajadora, hubieran ofendido tu honra, hubieran solicitado de ti favores de índole moral que tú no podías conceder.

Debes decir a tu señor, al amo, que tú de ninguna manera contribuirás a que España sea gobernada por ese señor que el amo del taller te recomienda. Tú ya conoces al amo, y sabes que no es capaz de recomendarte nada que pueda beneficiarte.

Por imposición de los cuadros sindicales trabajas tú solamente ocho horas, y cobras algo más de jornal. Tú sabes que el amo no dió nada gratuitamente; tú, trabajadora, y tu hermano el obrero, tuvieron que recurrir a las huelgas; pues bien, ¿sabes lo que quiere el señor? Una cosa horrenda: que tú, mujer, asesines a tu propia clase; que tú des lugar a un tipo de gobierno derechista que cancele la revolución primero, y después ir restando con nuevas leyes lo que tanto ha costado conquistar.

Claro; el señor es un ser que cuando quiere ser amable, lo es en grado sumo, y te hará promesas, con la misma sonrisa que Mefistófeles enamoraba a Margarita. Te dirá que la República tiene la culpa de que él tenga que despedir gente, despidos que pueden llegar a ti si tú misma no lo remedias con tu sufragio. Lo que se calla es que quiere sabotear a la República, y que la sabotees tú, que es lo inaudito.

Por pocas luces que tengas, puedes apreciar cómo andan las derechas. Están desoladas. Han visto que el pueblo... ya no quiere vivir a derechas, como ellos dirán. Han visto lo que ellos llaman rumbo peligroso de la República. Se asustan de que algún día pudieran estar bajo la dictadura del pueblo, al que ellos tanto han hecho sufrir, y pretenden conjurarla; y lo pretenden hacer, precisamente a costa de los mismos trabajadores, a costa de tu voto, que van a mendigar, ellos que no tuvieron para ti más que malas palabras.

Mujer obrera y campesina: por los pueblos irán hombres y mujeres que expondrán pensamientos, doctrinas; ten cuidado. No dejes que puedas influenciar por algunos señores, que cogerán sus propios dolores como un arma, y debajo llevan sus ambiciones; sobre todo, desconfía de aquellos que te hablen de propiedad, patria, familia. Tú no tienes propiedad, y lo que ellos intentan es que

no la tengas nunca; tampoco tienes patria, porque muchas veces tu patria te ha negado el pan, y familia, pues familia, casi tampoco la tienes; y si la tienes, está mal alimentada; que es, más bien que una familia, una desgracia.

Medita, obrera. Tienes en la mano tu desgracia o tu felicidad. Si a la hora de votar tembló tu mano y te doblegaste ante el señor, no te quejes después; y tampoco te quejes si el amo, subido en el pedestal que tú misma le preparaste, te cruza la cara merendote el jornal, y quizá te lance a la calle, porque tú le has hecho más amo, más señor, al par que tú te has hecho más esclava, más desgraciada, más hambrienta.

Copia de la señorita, obrera. Ella no votará por tus postulados. Ella votará por aquellos partidos que le permitan seguir jugando al tenis, mientras tú trabajas; que la consentan pasear en automóvil propio, mientras tú has de andar muchos kilómetros hasta la fábrica; que la consentan tener amas de leche para sus hijos, mientras tú no puedes amamentar al tuyo hasta que sales del taller. ¿Te parecería a ti raro que una señorita rica fuera marxista, mejor dicho, interpretara el marxismo? Pues tan anacrónico y raro es que tú votaras candidaturas burguesas. Copia de la señorita, que, además de votar por los mandatarios que la garantizan sus privilegios, aún intentan que votes tú también para lo que te ofrecerán, aprovechándose de tu miseria, un duro y un kilo de arroz.

Rechaza todo, y a solas con tu conciencia, obra; tienes en la mano lo que vale más que un duro, lo que vale más que la dádiva: tu libertad y la libertad del pueblo trabajador; la de tus hijos; que si tu mano tiembla a la hora de votar, mal porvenir te espera.

Matilde ZAPATA

## SOBRE UNA DENUNCIA

Con la piadosísima mala intención que siempre le guía, cuando de socialistas se trata, "El Diario Montañés" publica en su número de ayer un suelto a dos columnas, comentando la denuncia que en nombre de la Comisión Ejecutiva de la Federación Obrera Montañesa hizo el señor gobernador civil de la provincia, sobre el trato que se da a los infelices que, por carecer de hogar y pan, tienen que refugiarse en el Asilo de La Caridad y no hacen prácticas religiosas.

No es mi costumbre contestar a las insidias que contra mí personalmente puedan lanzarse, y si hoy la quebranto, es para salir al paso de la intención que revela el suelto de referencia y por los fueros de la verdad, falseada por el diario beateril, y dar a conocer a la vez los hechos tal y como han sucedido.

El jueves de la pasada semana se presentaron en la Secretaría de la Federación Obrera Montañesa unos cuantos trabajadores, algunos de ellos padres de familia, para pedir apoyo a la Federación en la protesta que tenían formulada por el trato desigual que se daba a los asilados que no hacían prácticas religiosas.

Según los comisionados, no solamente se les daba ese trato desigual en las comidas, sino que tenían que dormir hacinados y en vergonzosa promiscuidad con los niños. Añadiendo que, a sus justas protestas, se respondía con amenazas e insultos, por quien tiene el deber de ser más respetuoso con los desgraciados.

Manifestó a los visitantes que pondrían el hecho en conocimiento de mi Comisión Ejecutiva, y, si ésta me autorizaba, haría en su nombre una gestión cerca del señor gobernador, para que éste, en su doble calidad de presidente de la Asociación de La Caridad y de primera autoridad de la provincia, pusiera en claro los hechos y procediera en justicia. Y, previamente autorizado, a eso se limitó mi gestión, sin que por mi parte se hiciera nada, según es mi costumbre, para que ésta tuviera publicidad, ya que lo único que interesaba era evitar que fueran violentadas las conciencias de ciudadanos que, no por tener que recurrir al Asilo, dejan el mismo derecho que los demás españoles a ser respetados en sus convicciones.

¿Qué pedimos al señor gobernador? Que abriera una información para averiguar la verdad, escuchando a los denunciantes, lejos de toda coacción. En esto no hay intriga de ninguna especie, ni desconsideración ni desprecio de agraviar a nadie, ni le embra la desconfianza en torno a las instituciones benéficas, ni mucho menos aprovechar esto para una plataforma electoral, en la que no pensamos y que tampoco necesitamos.

Pretende "El Diario Montañés" devolver

## Los obreros y LA REGION

Juventud Socialista  
Señor don Luciano Malumbres. LA REGION.

En asamblea celebrada por esta Juventud Socialista, se acordó destinar la cantidad de 5 pesetas mensuales al periódico REVOLUCIONARIO que usted dirige, con objeto de contrarrestar los efectos del boicot que le hacen los enemigos de la República que el pueblo votó el día 12 de abril, y que hoy, muchos de aquellos republicanos, muy "radicales" por cierto, quieren sustraerla el contenido social que antes e ofrecieron a darla.

Poco es materialmente lo que damos; pero en relación con nuestro esfuerzo, producto obtenido de los más serios jornales de estos principiantes profesionales del trabajo, es incalculable.

Reciba, pues, el cariño y el aliento de estos jóvenes socialistas, que aprovechan también esta ocasión para hacer pública declaración de su fe inquebrantable en los ideales reventores del Socialismo.

Por la Juventud Socialista, EL COMITE.

## TEATROS, CINES Y VARIETES

TEATRO PEREDA.—DESPEDIDA DE LA ORQUESTA RODE

Esta noche se despedirá del público santederino el formidable conjunto musical que dirige Alfredo Rode, y que con tan brillante éxito ha venido actuando los últimos días en el coliseo de la calle del Doctor Madrazo.

Para la función de despedida, la Orquesta Rode ha variado completamente el programa que venía ejecutando en las últimas funciones, intercalando en el nuevo varias composiciones de los más afamados autores.

Como complemento se estrenará la interesante película "Su hombre".

CAFE CANTABRO

Después de la despedida del humorista excéntrico "Ciriac", que con tanto éxito actuó en el Café Cantabro, el predilecto de

Sociedad de Obreros Pintores y Decoradores de Santander

Santander, 10 de octubre de 1933.  
Señor director del diario LA REGION.

Muy señor nuestro: En Junta general celebrada por la Sociedad de Obreros Pintores y Decoradores de Santander, el día 7 del corriente, fué aprobado por unanimidad el contribuir con una cuota mensual de 5 pesetas para sostenimiento del diario de su digna dirección, lamentando no poder contribuir con una cuota mayor, como hubiese sido nuestro deseo, dado lo dignamente que ese diario defiende los intereses de la clase trabajadora.

Por lo expuesto, a partir del día 1 del próximo mes de noviembre, pueden pasar por esta secretaría el recibo correspondiente.

Sin más, aprovechamos gustosos esta oportunidad para ofrecernos de usted y de la causa obrera, El presidente, Martín Criach; el secretario, G. Quevedo.

las familias, ocupa hoy el cartel del mismo la bella canzonetista y bailarina Mercedes Sicilia.

Para el sábado se anuncia el debut de la "Troupe Walquiria", favorablemente conocida por los concurrentes al Cantabro, por haber actuado ya en este café con gran éxito.

KURSAAL "LA TIERRUCA"

Con enorme éxito continúan en el kursaal las actuaciones de la notabilísima bailarina Inés Montoya, que, como mujer y como artista, cosecha diariamente en este salón de atracciones el máximo de aplausos que se pueden conceder a una persona.

Anoche debutó la estrella frívola Eva Negri, la que, igualmente, conquistó los aplausos del numeroso público que diariamente acude a las secciones del popular kursaal.

## INFORMACION GENERAL

Siguen las denuncias de peñedicos

El diario comunista "Mundo Obrero" correspondiente al día de ayer, y que debía haber llegado hoy a Santander, no ha sido recibido por sus corresponsales en esta ciudad, los que nos han comunicado que el número del periódico que esperaban ha sido denunciado y recogido por la Policía.

La suscripción pro obreros parados

Hoy se ha comenzado a repartir por las casas del Paseo de Pereda, calle de Burgos y Atarazans, el besalamano que, firmado por la Comisión encargada de allegar recursos para los obreros sin trabajo, publicáramos en nuestro número de ayer.

En la Casa de Socorro

En este benéfico establecimiento

## Las huelgas tienen aplicación

expresa

Clara y diáfana es nuestra posición de enemigos de la huelga por sistema. Para nosotros tiene la eficacia el movimiento huelguístico de medir con todas sus consecuencias las fuerzas proletarias con las patronales. Ir a la huelga por unas simples peticiones, que se están solucionando por conductos directos, no lo aplaudimos. Ir a la calle con pérdida de jornales y sus aditamentos amargos, honradamente, creemos es mala táctica. No puede desacreditarse la huelga por ir a ella por sistema. Huelga debe ser victoria siempre, pues aun cuando haya derrota en algunos casos, implícitamente es una victoria más, porque eleva el espíritu de lucha de la clase trabajadora.

En el movimiento de los obreros de

la cárcel nueva se hallan inauguradas unas gestiones para consignación de crédito. El contratista tiene apurada su consignación. No puede continuar. ¿Tiene culpa éste? No. ¿Contra quién se va? Contra una demora del Estado que no puede resolverse en el perentorio plazo que exigen las pérdidas de jornales y sus consecuencias.

Sentimos las discrepancias del proletariado al enfocar un mismo problema, que les afecta por igual, y huimos de ahondar estas diferencias pero, en el caso presente, obliga más a la condescendencia que a la aplicación de métodos que deben guardarse para casos señalados. La huelga puede desacreditarse y venir el abatimiento del proletario.

## Agrupación Socialista

Importante Asamblea para hoy, jueves, a las nueve, debiendo asistir todo afiliado

El Comité

## COMICIO SOCIALISTA RESPONSABILIDAD CONSCIENTE

Dentro de unas horas se reunirán a deliberar los socialistas de la Agrupación local, para entender sobre la conveniencia o no conveniencia de ir aliados con otros partidos de izquierdas en las elecciones futuras. El asunto a discutir es de los que requieren visión política, capacidad política y convicción absoluta en los ideales marxistas. Un voto es un hombre; sólo se requiere que este hombre, en la tesis democrática, reuna la mayor clarividencia en el asunto que enjuicia, y el de esta noche tiene suma importancia caer sobre uno u otro platillo del peso político.

Hoy, estos camaradas habrán de formar un balance complicado. Figuran partidas internacionales que titula el contable Italia y Alemania. Hay otras que se llaman Constituyentes, que recogen la gama colaboracionista con dardos clavados en el cuerpo socialista. Tiene este balance que harán las camaradas, facturas de agravios republicanos, de los que iban aliados, que se ensañaron sobre la gran figura representada por 116 diputados, que no se hartaban de decir que eran "por votos republicanos".

En este balance usa el contable una tinta que no permite raspaduras ni smientes, que no se presta al ácido que disuelve los caracteres trazados, para falsificarlos más tarde, según la conveniencia del momento; es decir, que los números estampados en la casilla correspondiente, habrá de ver la ruta marxista, pura e inalterable, con camino expedito. Sólo puede admitirse el empleo de alguna tinta de color, que permita hacer salvaduras, como fluctuación o partida variable, empleo éste advertido, pero no falsificado; por eso usará una tinta con su marcado color.

En la contrapartida socialista, figura la reacción capitalista y clerical, con sus amasijos y antifaz monárquico, movidos todos al calor del artículo 26 de la Constitución y de unas leyes complementarias. Figuran también una lealtad de los jefes de algunos partidos, que si se han prestado al juego habido en la última crisis, han sido más bien arrastrados, violentados, aportando una molécula de su fracción política, por su carácter de republicanos.

En el balance figura un casillero titulado "Provincia", que es de suma trascendencia para los resultados y fidelidad en este balance. Aunque juegan cantidades nacionales, no podemos prescindir de la provincia. He aquí dónde el camarada socialista necesita de mayor clarividencia para distinguir y calcular exactamente la cifra

que habrá de jugar importante papel en el resultado total de su internacionalismo ideológico. Un error de cálculo, una equivocación en la suma, repercute sobre los motivos del balance. Si pretende el camarada socialista esta noche valorizar sus existencias ideológicas, conocer la marcha del negocio espiritual o doctrinario, ver si es próspero, si está en quiebra con los gastos hechos y la dirección tenida, es preciso tener a la vista el vasto panorama político, que más tarde ha de tener floración en el Parlamento futuro, donde se han de anuar todos los balances de las Agrupaciones de España, conociéndose los errores y los aciertos, la competencia o ineficacia del contable.

El almacén nacional parece requerir que se trate de izquierdas o de derechas. La barandada de los partidos; el importante papel que juegan las ambiciones personales de los políticos de oficio, destruye la pureza que pretenden darse en estos balances que harán los socialistas esta noche, y, como tal, los cálculos, la generosidad de los afiliados, se trueca y se destruye, interviniendo en el problema de derechas o de izquierdas, caminando a lo suyo, a lo propio a su interés.

Creemos que el pleito es de izquierdas y de derechas. La constitución de la futura Cámara de Diputados influirá notablemente en la marcha del país, y la pregunta que se hace al cuerpo electoral es terminante, clara y definida, y la respuesta socialista habrá de ser si acelera la marcha con sus propios medios o acelera la marcha con la coordinación de las fuerzas de izquierdas, con el plan preconcebido del Socialismo. También puede depender de su actitud, un retroceso y envalecimiento de las derechas, y habrá de estibar esto si una disgregación de izquierdas les permite un resultado favorable en las elecciones.

Hay dos grandes núcleos y opuestos entre sí: los altamirianos y los socialistas. Las figuras rupestres de la cueva de Santillana toman cuerpo en la actual lucha y se disponen con su fuerza económica y con su organización reaccionaria a dar la batalla desde los campos de don Miguel Maura hasta los ignorados de la revolución. Si todos fueran unidos contra la reacción y la burguesía extrema, el triunfo había de ser total, y los Pedros Sáinz y los Lauros Fernández marcharían en peregrinación hacia Covadonga, Limpias o Lourdes. ¿Conviene o no conviene?

Las derechas aludidas, sabemos que van solas CONTRA TODOS, y si triunfan, aparecerá el Hitler; no importa que no esté los nueve meses en el claustro materno; la ciencia le dará más pronto vida, aunque sea sistemático. Los socialistas es el otro campo fuerte y abonado, director de alianza y desfacedor de entuertos. Si los socialistas quieren tienen novias bonitas y seductoras; hasta amantes caprichosas.

He aquí el dilema para los camaradas que esta noche se reunirán en asamblea para enjuiciar el mundo, en su pequeño mundillo cantabro. Sólo ellos tienen sus diputados. La Prensa mundial, la nacional, tendrá que ocuparse de nuevo del diputado Bruno Alonso, a quien tendré que aguantar hasta que se formen Brunos a granel; y se pueden formar de una vez, yendo solos a la lucha electoral o pactando clara y decididamente.

Asistimos como meros espectadores a la asamblea de esta noche, que puede ser histórica, según sus acuerdos, computados con los que adopten las demás Agrupaciones. La Agrupación de Santander es una nada más, y tienen que votar más tarde en el comicio provincial, donde todas las asambleas tienen votos y pareceres.

La bandera de los cuarteles generales en la lucha electoral es antisocialismo. Que cada camarada sepa discernir.

## Inauguración del "Coliseum"

Acordada la inauguración de este magnífico teatro para el sábado 14, a las seis y media de la tarde y diez y media de la noche, la Empresa se complace en poner en conocimiento del público, que para su mayor comodidad ha dispuesto la apertura de las taquillas para la venta, sin aumento de precio, de localidades para ambas funciones, habiendo comenzado hoy el despacho de entradas, a las cuatro de la tarde, para continuar en días sucesivos, desde las once de la mañana en adelante.

Desearo la Empresa solemnizar la fecha de apertura, ha contratado a la compañía titular del Teatro Calderón, de Madrid (Lírico Nacional), en la que figuran artistas de tanto relieve como Solica Pérez Carpio, María Teresa Planas, Flora Pedraza, Juan José Lloret, Eduardo Marqués y el famoso tenor Miras, bajo la dirección del maestro Acebedo, poniendo en escena la preciosa zarzuela de Moreno Torroba, "Luisa Fernanda", obra elegida de propósito por tomar parte en ella todos los notables elementos que integran esta excelente compañía, que por su conjunto artístico está reputada como la mejor de España y a la que se une en esta solemnia una magnífica orquesta de cuarenta profesores, que han comenzado ya sus ensayos.

Desde las cinco de la tarde del sábado, el público podrá esperar el momento del espectáculo en el espléndido Salón de estar, instalado en el "Coliseum", con un gusto refinado que le hace igual a los mejores del extranjero. Para distracción del público se celebrará un magnífico te-baile amenizado por una notable orquesta.

# La conferencia de Bruno Alonso en Cabezón de la Sal

A las tres y media de la tarde del domingo, y según estaba anunciado, se celebró en el teatro municipal la conferencia del diputado Bruno Alonso, que disertó sobre el tema "El momento político". Presidió el acto el compañero Manuel Gregorio, tomando asiento en el escenario los compañeros de Santander Vergara y Somarriba.

Al levantarse a hablar Bruno Alonso, fué acogido con grandes vivas al diputado de los trabajadores, al diputado honrado y otros más. Comienza diciendo: Compañeros y compañeros. Saludo a mis amigos y a mis enemigos si los hay, soy el hombre más injusta y villanamente maltratado de sus enemigos. En todas partes las derechas me presentan como un elemento terriblemente revolucionario, un tragacuras, una fiera que hay que encerrar; por otro lado, los de la izquierda o los de la zurda, mejor dicho, se me presenta como un traidor sirviendo los intereses de la burguesía y esto por parte de unos elementos sin capacidad ni cultura que viven engañando a los trabajadores. Pero todos me presentan ante las gentes como un indecible, pero bien sabéis que unos y otros son injustos. Aunque me molesta hablar de mí mismo, pues solo acostumbro hablar de mis ideas, que son las del Partido Socialista y de la U. G. T., tengo que decir quien soy: enemigo de los enemigos de la clase trabajadora, que no vacilo en decir honradamente cuales son mis sentimientos. Yo siento que muchas veces estos sentimientos no agradan a todos, es el deber que tengo, guste o no guste, de decir que serví en las filas de la organización obrera con acierto o sin él, con entereza, con el alma, en todos cuantos problemas se me han presentado. Cuando la gente reaccionaria, la prensa jesuítica y también la más avanzada, me tildan de analfabeto, yo solo tengo que decir que a la organización yo he llevado mi modestia y mi humildad.

¿Cómo ha de ser de otra manera si a los diez años estaba yo machacando el hierro? Ya es bastante que a través de mis años de lucha, dejando girar de mi alma en el servicio de la organización haya robado tiempo a mis ocupaciones para aprender en la escuela nocturna y en mi casa lo poco que no han sabido darme los que me critican. Pero permitanme mis enemigos tengo educación, corrección y capacidad bastantes para enfrentarme con ellos y para discu-

Se extiende sobre la intervención del clero en la vida pública y exalta la figura de Pablo Iglesias. Se refiere también a la actuación de ciertos propagandistas, entre ellos al señor Lerroux, del que dice:

Recordad cuando Lerroux arengaba a las masas diciendo que había que quemar los Registros de la Propiedad para que no hubiese lo tuyo y lo mío; que había que asaltar los conventos y violar a las monjas para perpetuar la raza, para que esas masas no se vuelvan a entusiasmar con esas momias frases, que aprendan a diferenciar las conductas que unos y otros sustentan. Quien tenga simpatías por el ideal socialista, ahí tiene la Casa del Pueblo, nuestra organización y si estas son defectuosas, todos tenemos la obligación de subs-

mejar el espíritu revolucionario, sino las que impusieron tan pronto como pudieron, cobrando por el terror y la pistola el sueldo entero del trabajador, imponiéndole el dilema del hambre o de la muerte.

Nuestra República, la República social, debe ser obra de todos los días debe ser obra de preparación, de constancia y de sacrificio hasta conseguir.

Vino la República en bandeja de plata, como suele decirse, sin hacer un solo disparo ¡esa fué nuestra desgracia! No se amarró en corto a los que debiera haberse apuñalado, y éstos nos dicen hoy: ¿Qué habéis hecho en el Gobierno? Se nos acusa de no servir las ideas republicanas, de sostener a la monarquía con todas las retiradas que hacíamos cuando

**RUAMENOR, 25 ESTAMBUL CABARET DE MODA**  
**GRAN SOUPER DANSANT**  
 Hoy, día 12 de octubre  
**Gran éxito de la gran orquesta de atracción**  
**THE BOYS OF THE FOX**  
 UNICA EN SU GENERO  
 Formidables humoristas rítmicos. Todos los últimos éxitos de bailables modernos. Lujosa presentación.  
**Todes al ESTAMBUL a oír la mejor orquesta y la más alegre.**  
**Visite hoy ESTAMBUL**  
 Ruamenor, 25. Santander  
 Se reserva rigurosamente el derecho de admisión

nar sus defectos, de enderezar al que se tuerza. La desgracia del pueblo español viene de confiar en estas propagandas anárquicas, con plataformas absurdas.

Los caciques de Cabezón, como todos los de España, eran los amos y al pueblo nada le interesaba la organización obrera. Nosotros pedimos lo que no puede hacerse, sino lo que buenamente podamos alcanzar para contribuir al mejoramiento de esta organización.

Creo que la Casa del Pueblo debe ser una escuela de emancipación.

Hagamos de cada Ayuntamiento una barricada para combatir al enemigo con eficacia y la misma obra en el Parlamento.

A nosotros, los socialistas, se nos

nuestro partido luchó contra la monarquía conquistando aquellas mejoras de carácter inmediato que no era factible obtener. Los republicanos nos miraban como a seres despreciables porque decían que no éramos republicanos, que lo primero era cambiar de régimen. Por eso el Comité revolucionario, donde nadie quería a Lerroux y fué luego incluido por imposición de Azaña, requirió la colaboración de los socialistas porque de lo contrario la República no triunfaría.

Analiza la reforma agraria que salvará al campesino.

Y habla de lo de Casas Viejas. Cuando la quema de conventos recuerdo que fué este analfabeto el que ante una masa de 10.000 personas que estaban dispuestas a quemarlos se levantó a decirles: "Si quemáis los conventos, si queréis destruir las iglesias, quemáis y destruis también nuestra civilización, porque si esos conventos han sido para monjas y frailes, pueden servir mañana para escuelas, institutos y demás centros de educación". Y siguiendo el ejemplo de este analfabeto, no los quemaron diciendo: "Bruno Alonso tiene razón, no los quememos".

Con que señores del más allá, tened cuidado, que jugáis con fuego. Que no pierdan aquellos hombres la serenidad y tengan que tirar por la calle de en medio, porque entonces no seremos nosotros los que más perdamos.

Una estruendosa salva de aplausos fué el final de la conferencia del honrado y batallador hombre del pueblo.

Y con unas palabras del compañero Manuel Gregorio y con vivas al Partido Socialista, a la U. G. T. y al querido diputado de los trabajadores de la Montaña, terminó el acto que en esta vija se celebró el domingo.

**M. de la COTERA**

N. de la R.—Por hallarse muchos conceptos ya vertidos en nuestra reseña de ayer en las gestiones de Bruno en las Cortes, hemos mutilado la crónica que de la conferencia del diputado nos ha mandado nuestro corresponsal.

## El Seguro de enfermedad y las Asociaciones profesionales

Tiene especial interés la información que se está llevando a cabo entre las sociedades obreras y patronales a fin de conocer sus puntos de vista respecto a si podrá incluirse en los beneficios del seguro de enfermedad a todos los obreros o solo a los que no tuvieran un salario o sueldo que se creyera suficiente para defenderse ellos solos contra las consecuencias del riesgo de enfermedad.

La Subponencia encargada de asesorar al Instituto Nacional de Previsión y, por tanto, al Estado sobre los resultados de esa información, se ha dado cuenta de que es corto el plazo concedido a las sociedades para que contesten, principalmente porque muchas han de reunirse previamente en junta general. En vista de eso ha decidido prorrogarlo durante todo el mes de octubre.

Así, pues, las entidades patronales y obreras que quieran colaborar con su asesoramiento a la preparación de este seguro social, tienen tiempo hasta el primero de noviembre próximo para enviar el cuestionario contestado al señor secretario general de la Penencia Nacional de Unificación de Seguros Sociales, calle de Sagasta, 6, Madrid.

Las que no hayan recibido el impreso, pueden solicitarlo por el mismo conducto.

## ATINEO DE SANTANDER

Sección de Ciencias Morales y Políticas

El próximo viernes, día 13, a las siete y media de la tarde, aceptando la invitación que por la Sección le fué hecha, ocupará la tribuna de este Ateneo don Santiago Fuentes Pila, quien desarrollará una conferencia sobre el tema "Ideología y arquitectura política-social del cooperativismo".

## Sindicato marítimo "La Naval"

A todos los tripulantes de la Compañía Trasatlántica. — Se pone en conocimiento de todos los tripulantes, en activo, enfermos, lesionados, desembarcados por el servicio militar y despedidos de los vapores correos "Habana" y "Cristóbal Colón", que a la mayor brevedad remitán a la Sociedad Unión Marítima de Erandio (Vizcaya) los datos que a continuación se expresan:

Día, mes y año en que embarcó en la Compañía.

Tiempo que haya estado desembarcado en una o varias veces.

Tiempo que lleva a bordo del último buque, si es que está en activo.

Si se halla desembarcado, el tiempo que lleva en tierra y cuáles fueron las causas de su desembarco.

Tiempo total que lleva de servicio en la Compañía.

Se advierte a todos los interesados que esta inscripción es completamente voluntaria, bien entendido que los que no se acojan a ella perderán todo derecho a reclamación.

Esta inscripción se hace a requerimiento del Delegado del Estado en la Compañía Trasatlántica.

## Estuches para dibujo

Las mejores clases  
 Los mejores precios

## La Carpeta-Casa Soler

ESCALERILLAS DEL PUENTE

## Cuestión de artistas

Recibimos para su publicación la siguiente nota:  
 "Enterado por la Prensa de Santander de la existencia en esa población de un joven clown que se hace titular "Bobby", me es muy grato y conveniente hacer constar que dicho señor nada tiene que ver con el clown montañés del mismo pseudónimo "Bobby", que durante el pasado mes de julio formaba parte de la Compañía Internacional del Gran Circo Feijóo que actuó en Santander este verano.

Por tanto, invito correcta y públicamente a mencionado clown a que rectifique su nombre artístico, ya que a mi únicamente pertenece, según carnet expedido a mi favor por la Federación Española de Espectáculos Públicos, con el número 1.023.

Lamento muy de veras tener que llegar a estos extremos, pero ello es necesario para que los buenos montañeses no se dejen sorprender por mi imitador, ya que todos mis esfuerzos y sacrificios van dedicados a mi querida "tierruca", por cuya gloria merecida lucha sin descanso, *Ildefonso González* ("Bobby"), auténtico clown montañés del Gran Circo Feijóo."

## La revolución en la calle, esa seguridad de hallarse capacitado para dirigir los destinos de la nación, donde se halla uno. Una revolución sin preparación en las sociedades de resistencia, puede ser un retroceso lamentable.

¡Obreros! Formad Cooperativas, Escuelas sociales, enfermeras laicas, Mutualidades. Haced cada uno un programa revolucionario para atender los dos meses primeros de revolución a tantísimo problema que ha de plantearse en cada ciudad, en cada aldea.

## Gran Kursaal «La Tierruca»

SEGISMUNDO MORET, 7.—Teléfono, 35-32.—SANTANDER

12 de octubre de 1933

## Gran éxito de HERMANAS BENAMOR

Éxito sin precedente de la Escuela al Danzarina **INÉS MONTOYA**  
 Atracción **AHMEN VARA** Frívola  
 Proximamente debut de **MATILDE TAPIA**  
 y **GLORIA ALBENIZ**, Estrella Frívola

Todos los días variedades 10, 11 y 12 noche - SUPERTANGO OBSCURO y DÚO de noche  
 Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde

**Por cambio de razón social, única liquidación**  
 y sólo durante la próxima semana  
**Artículos de piel o Sombreros o Guantes y Paraguas**  
**Precios increíbles. - No compre sin antes ver precios**  
**RIBERA, 3. - (Antes Casa DIEZ y MARÍN)**

tir con ellos los problemas que a mi clase se presentan. Pongo por encima del talento de mis enemigos mi capacidad y consecuencia al servicio de una causa justa y más digna que la de ellos.

Se dirige el diputado a las mujeres y las interesa la necesidad a que se incorporen a la lucha en la política del país para la defensa de sus hijos. Las relata como están esclavas de la Iglesia y dice: Niego, por supuesto que haya otra vida, no profesó religión alguna, aun respetándolas todas; pero dando por válida aquella afirmación, sostengo que la Iglesia enciende la guerra civil de la sociedad. Esos que prometen el paraíso a cambio de la humillación y mancebumbre, viven de la mejor manera posible por si no encuentran en la otra vida las ventajas que nos predicaban. Ellos mismos en todos los momentos de la vida, en nuestras luchas en medio de nuestras necesidades, se ponen siempre al lado de los poderosos, de los caciques y enfrente de los que de todo carecen.

dice por parte de la reacción (que hemos tenido tres ministros (tres entre doce, que por mucho que ellos quisieran siempre estaban en minoría) que con su labor han arruinado la economía del país y establecido la guerra entre las clases sociales. Por eso dicen que hay que echarnos a doscientas leguas del poder, al otro lado de la frontera y hacer también un auto de fe. Pero hay también muchos miles de trabajadores que dicen que los socialistas no han hecho nada, que han traicionado a los trabajadores. Para los burgueses somos culpables de todo y para los otros culpables de no haber hecho nada.

Si hacemos una dictadura, bien pudiera ser como la de Rusia, no serán los capitalistas los únicos que sufrirán las consecuencias, no. Ya lo decía Pestaña en su misma prensa: "Que los Sindicatos esos eran una merienda de negros, porque no tenían secretarías retribuidos, pero tenían directivos que se repartían las cuotas de miles y miles de trabajadores". Y no solo aquellas humildes cuotas de resistencia que nos echaban en cara porque decían que ador-

LA REGION se ha introducido por toda la provincia y conviene al comercio de Santander anunciarse en el periódico que los campesinos reciben con agrado.

Cada organización, cada comité, cada obrero, debe convertirse en un instrumento revolucionario, por aconsejarlo así, cuando se trata en la sombra de la política. Se acercan días de cruenta lucha.

## SUSCRIPCION PUBLICA

De 8.000 obligaciones al 6 por 100 anual, libre de impuestos presentes y futuros, de 500 pesetas nominales al tipo de 96 por 100 o sea 480 pesetas del EMPRESTITO PROVINCIAL DE SANTANDER

(Autorizado por el Ministerio de Hacienda el 28 de septiembre de 1933)  
 La Excmo. Diputación Provincial de Santander, en virtud del acuerdo tomado por el Pleno de la Comisión Gestora, en sesión celebrada el 7 de julio de 1932, y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 251, de la vigente ley orgánica, emite OCHO MIL OBLIGACIONES DE QUINIENTAS PESETAS NOMINALES CADA UNA, CON INTERES DE 6 POR 100 ANUAL, LIBRES DE IMPUESTOS PRESENTES Y FUTUROS, pagadero el día 1 de abril y 1 de octubre, el importe del mencionado Empréstito se aplicará a lo siguiente:  
 a) A recoger las obligaciones del Empréstito de 1919 que, en la fecha de la emisión del que se proyecta, estén pendientes de amortización.  
 b) A satisfacer al Patronato de la Casa de Salud Valdecilla, el importe de las estancias de enfermos pobres de la provincia en aquel Centro, que, a partir del ejercicio de 1931, resulten en descubierto por falta de consignación en los presupuestos provinciales, a causa del desahucio de su cuantía como gasto del primer establecimiento.  
 c) A pagar en los Bienes locales y Monte de Piedad de Santander, el anticipo hecho a la Diputación, por acuerdos anteriores, en virtud del artículo 248 del Estatuto provincial.  
 d) A la reparación de carreteras y puentes de la provincia que estén necesitados de arreglo.  
 e) A la ejecución de las obras de adaptación del antiguo Hospital de San Rafael a la Casa Provincial de Asistencia Saria en la Casa de Maternidad y Jardín de la Infancia.  
 f) A la construcción de una casa de nueva planta para domicilio oficial, de que hoy carece la Diputación provincial, e instalación de sus oficinas.  
 g) A la formación de viveros de árboles, adquisición de terrenos y demás operaciones preliminares necesarias para dar comienzo a la repoblación forestal de la provincia.  
 h) Al auxilio acordado a la Empresa de F. C. Castro-Urdiales a Traslaviña.  
 i) A la construcción del pabellón especial o "Auditorium", para conferencias públicas en la Universidad Internacional de Verano.  
 j) A los gastos indispensables inherentes a la emisión del Empréstito, descuento, impuestos, timbres, corretaje, premios de garantía, anónimos, etc.

## GARANTIAS

En garantía, tanto de intereses como de amortización de las obligaciones de este Empréstito, quedan afectos a la responsabilidad de su pago el producto del arbitrio provincial sobre el vino que viene percibiendo la Diputación por virtud de las RR. OO de 20 de junio de 1866 y 3 de julio de 1903, ampliado por acuerdo de la Corporación y autorizado por resolución ministerial de 6 de mayo último, mas el producto de los arbitrios provinciales sobre energía hidráulica y sobre Aguas Medicinales y de Mesa que la Diputación tiene autorizados y figuran en el capítulo VIII, artículo 2.º, de ingresos de su vigente presupuesto.

En caso de desahucio de cualquiera de los tres expresados arbitrios o de insuficiencia de la suma de su recaudación para atender al pago de intereses y amortización anual de este Empréstito, la Diputación, con sujeción en tal supuesto a las disposiciones legales que rijan en la materia señalará otros sustitutivos, cuyo importe cubra las atenciones de este Empréstito, sin perjuicio de la responsabilidad que solidariamente corresponde a los ingresos generales del presupuesto.

La Diputación no podrá disponer libremente del producto de los expresados arbitrios hasta que haya realizado anualmente el pago total de los intereses y amortización de este Empréstito, al que quedan afectos, y a su vez podrá exigir a los Ayuntamientos o entidades concertados para el pago del arbitrio, que ingresen puntualmente en las arcas provinciales la totalidad del cupo concertado bajo la responsabilidad de sus ordenadores de pago, interventores y depositarios. Las obligaciones de este Empréstito serán admitidas por su valor nominal, en garantía de contratos de obras y servicios de la Diputación.

## El Banco de Santander y el Banco Mercantil

han tomado en firme las 8.000 obligaciones citadas y las ofrecen al público al tipo de 96 por 100, o sea a 480 pesetas por título, pagaderas en el acto de hacer el pedido.

El rendimiento de estas obligaciones, sin contar la prima de amortización, es de 6,25 por 100 neto.

La suscripción se abrirá el 5 de octubre y se cerrará el día 15.

Santander, 2 de octubre de 1933.

**Banco Mercantil Banco de Santander**

**CAFE CANTABRO** BURGOS, 1. TELEFONO, 36-57  
 El predilecto de las familias - Café exprés - licor de las mejores marcas  
**GRAN EXITO**  
 DE  
**MERCEDES SICILIA**  
 El cábac, repartición de la "Troupe" VALKYRIA  
 Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.

ACTIVIDADES SINDICALES

Dependientes de almacén y licores

Se recuerda a patronos y obreros que según la base novena del Contrato de trabajo, el jueves, día 12 es fiesta completa y abonada.

Se recuerda la normalización del abono de cuotas.

Obreros panaderos

A partir de hoy, la hora de pizarra será de cuatro a cinco y los días festivos de once y media a doce y media.

Oficios Varios de Los Corrales

Esta Asociación convoca para el próximo día 14, sábado, a las ocho en primera convocatoria y a las ocho y media en segunda, a asamblea general ordinaria en el salón de la Casa del Pueblo. Por tratarse asuntos de gran importancia, se ruega a todos los afiliados la más puntual asistencia.

SOCIEDAD DE OBREROS DE LA JUNTA DE OBRAS DEL PUERTO

Se pone en conocimiento de los compañeros que están atrasados en sus cuotas, que tienen de plazo hasta el día 20 del presente para ponerse al corriente, y que pasada esta fecha, se cobrará según el acuerdo tomado en asamblea.—La Directiva.

Asociación provincial de Tramoyistas y Afines

La Junta general ordinaria que debía celebrarse en el día de hoy, se aplaza para el próximo viernes, a la misma hora.

Sociedad de fontaneros y vidrieros

Celebrará junta general ordinaria el día 14, a las siete y media en segunda convocatoria.

Camareros, camareras, ayudantes y anexos

Para continuar la anterior, celebrará junta general ordinaria mañana, día 13, a la una y media de la madrugada.

Sindicato Marítimo La Naval

Se convoca a una reunión a todos los compañeros de la sección de Trá-

fico del Puerto, hoy, jueves, a las siete de la tarde, en la Casa del Pueblo.

\*\*\*

Se ruega a todos los compañeros que se encuentren desembarcados de las parejas amarradas, que precisán dose los datos del tiempo y sueldo que ganaban, entendiéndose que todo aquel que no facilite estos datos tal vez no quiera reclamar, es por lo que recabamos de todos los asociados que lo quieran reclamar se presenten en esta Secretaría.

\*\*\*

Se convoca a una reunión a todos los compañeros ayudantes de cocina pertenecientes al servicio de Emigración para tratar de un asunto de sumo interés que les afecta. Siendo el asunto a tratar de suma importancia se les recomienda la mayor puntualidad en la asistencia, pues se tomará el acuerdo con los que asistan.

Esta reunión se verificará el sábado, a las cuatro de la tarde.

Sociedad de Oficios Varios de Solares

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, día 13, a las ocho de la noche. Se ruega a todos los compañeros la más puntual asistencia.

Mutualidad de la Casa del Pueblo

Convoca a la comisión revisora de cuentas para mañana, viernes, a las siete y media.

Sindicato Metalúrgico Montañés

Sección de Santander. — Pone en conocimiento que la junta anunciada para ayer se celebrará el próximo lunes a las siete en segunda convocatoria.

Cuadro Artístico Socialista

El próximo domingo se inaugura la temporada teatral a cargo del Cuadro Artístico Socialista con la tragedia comedia de Federico Oliver "Los Semidioses".

Operadores y similares de cinematografía

Celebrará junta general ordinaria el lunes a las diez en segunda convocatoria.

Salón Pradera

Recinto de la Feria de Muestras

HOY, JUEVES

GRAN BAILE de 5 a 9 de la noche

PRECIOS POPULARES

Orquesta selecta, integrada por siete profesores

DE LA PROVINCIA

Torrelavega

Sociedad de Oficios Varios

La Comisión nombrada por los compañeros suspendidos y despedidos desde 1915 hasta la fecha, convocan a Junta general extraordinaria para el domingo, 15, a las diez en primera convocatoria y a las diez y media en segunda.

Orden del día. — Gestiones llevadas a cabo con el señor director de Solvay; escrito que se tiene que mandar al Instituto de Reformas Sociales; cuentas; preguntas y proposiciones.

Los que no hayan firmado, pueden hacerlo en la oficina de Oficios Varios de Torrelavega.

Cámara de Comercio e Industria

Esta entidad pone en conocimiento del comercio y el público en general que hoy, jueves, día 12, fiesta de la Raza, y con arreglo a lo convenido con la Sociedad de Dependientes, permanecerá el comercio abierto solamente hasta la una de la tarde.

Movimiento demográfico

Defunciones. — En esta ciudad ha fallecido a la edad de cincuenta y siete años, el estimado vecino y ex director del periódico local "El Impulsor", don Antonio Cañas Cantero.

A su viuda, doña Cristeta Palacios Rosales, a sus hijos doña Isabel, don Antonio, don Tomás, don Luis y don José María, les enviamos nuestro más sentido pésame.

También en esta ciudad ha dejado de existir a la edad de sesenta y cinco años, el ciudadano don Eduar do Pérez García. A sus familiares les damos nuestro pésame.

En La Montaña ha fallecido la señora doña Juliana Urruela Ibarola de cincuenta y siete años de edad. A su esposo, don Felipe Saiz Arezameña, a sus hijos doña Claudia, doña Aurora, doña Victorina, doña Manuela y don Leandro, les testimoniamos nuestro pesar.

Nacimientos. — Ha dado a luz una niña la señora doña Filomena García Estrada, esposa de don Alonso Polanco.

EL CORRESPONSAL

Contestando a "Un grupo de aficionados"

Dirigida a los deportistas torrelaveguenses y firmada por "Un grupo de aficionados", se ha repartido en Torrelavega una hoja, en la que, además de tachar al cronista deportivo de LA REGION de partidista, por la información publicada el pasado lunes acerca del partido Torrelavega-Racing, se insulta groseramente al jugador de este último equipo Oscar Rodríguez.

En primer lugar, no concedemos solvencia de ninguna clase a los redactores de la citada hoja, confeccionada probablemente en las mesas de un café; y no lo hacemos, porque, cuando se acusa o se insulta a una persona, se debe dar virilmente la cara y no escudarse tras el parapeto que ofrece la firma de "Un grupo de aficionados". No, señores; cuando se califica a una persona de matón o cosa por el estilo, se debe firmar con el nombre y los dos apellidos, para que el insultado sepa a quién tiene que exigir responsabilidades.

También dice la hojita en cuestión que la versión del partido publicada en este periódico, pone en entredicho a la afición deportiva de Torrelavega, y pareciéndonos completamnt ridícula tal afirmación, cuando todos los que han leído la reseña del partido se habrán dado cuenta de que al comentar los sucesos hacíamos la salvedad de los verdaderos deportistas, sobre los que decíamos no debían caer las consecuencias de los desmanes cometidos por los que asaltaron el campo.

Por último, y respecto a lo que aconsejan a los deportistas torrelaveguenses que no compren LA REGION, quedan en libertad plena de hacerlo. LA REGION tiene independencia absoluta y su espíritu es sindical, no admitiendo evocaciones de unos anónimos, que ni defienden ni ponen en buen lugar el nombre de Torrelavega.

CARTELERA POLITICA

PARTIDO REPUBLICANO RADICAL-SOCIALISTA

Sección de Astillero.—Se ruega a los afiliados asistan a la junta general extraordinaria que se celebrará el próximo viernes, día 13, a las nueve de la noche en primera convocatoria y a las nueve y media en segunda.—La Directiva.

Vanguardia federal

Se convoca a los afiliados del segundo distrito que comprende las calles siguientes: Lope de Vega, Pedrueca, P. del Cuadro, P. de la Libertad, Velasco, Daoiz y Velarde, Marcelino S. de Sautuola, Bonifaz, Calderón, Gándara, Gómez Oreña, Wad Rass, Paseo de Pereda, General Espartero, Peña Herbosa, Río de la Pila, Río de la Pila (entre huertas), Pasadizo del Río de la Pila, Travesía de Río de la Pila, San Antón, San Celedonio y Travesía de San Celedonio, a una reunión que tendrá lugar, en la secretaría de la Vanguardia, el día 12 a las ocho y media de la noche.

Por ser de interés el asunto a tratar, se suplica la asistencia.

Frente antifascista

A todos los Sindicatos de la Unión General de Trabajadores y autónomos. — Por un error, en las circulares dirigidas a todos los Sindicatos, no se ha señalado dónde han de dirigirse las adhesiones, y por esta causa es por lo que en la prensa local os indicamos a dónde tenéis que dirigir vuestras adhesiones y notas sobre este frente antifascista.

Las señas son: Apartado, 56.—Santander.

Estas mismas señas se las brindamos a los inscriptos ya, y a los simpatizantes, por si quisieran informarse de todo aquello que les interesara bajo este punto de vista.

Partido Comunista

El partido Comunista dará un mitin el día 15 de los corrientes, domingo, a las once de la mañana, en el que hablarán los camaradas Ramón Casanellas y Francisco Galán.

La necesidad de conocer la situación actual política a la clase trabajadora, ha de ser para ella importantísima a todos a que acudan a este enorme mitin.

Nota. — Se ruega a todos aquellos que tengan listas para recaudar fondos para el mitin del día 15, pasen a entregarlas y liquidarlas a los camaradas Madrigal y Fermín.

Subcomité Socialista de Solares

Este Subcomité celebrará junta general extraordinaria el sábado, día 14 del actual, a las nueve de la noche. Se ruega puntual asistencia por ser los asuntos a tratar de mucha importancia.

Juventud Socialista

Por la presente se invita a todos los camaradas de esta Juventud para asistir al acto de concentración provincial de juventudes que tendrá lugar el próximo domingo con motivo de la inauguración de lSubcomité de Igollo, para lo cual deberán estar a las nueve de la mañana en esta secretaría para trasladarse a dicho pueblo.

Agrupación Socialista de Santander

Se convoca a todos los afiliados a esta Agrupación Socialista a asamblea general extraordinaria, que se celebrará mañana, jueves, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, para tratar de la campaña que ha de realizarse ante las próximas elecciones y designar la Comisión electoral provincial, a la vez que fijar la posición de esta Agrupación frente a los partidos políticos de izquierda. Dada la importancia de la asamblea, se recomienda a todos los afiliados la más puntual asistencia.

¡Anunciantes! No sólo las clases pudientes son las que dan impulso al comercio. Los obreros también compran y lo harían en el comercio que, dejando a un lado mezquindades, se anunciaran en el periódico de sus simpatías

ANUNCIOS ECONOMICOS

SALCINES DE LA RIBA, Máquinas de escribir, Blanca, 6. FORASTEROS: Comed frente a estación Cantábrico, "Marina Montañesa", Amado Vega.

CARROCERIA OMNIBUS, 22 plazas, lujoso interior, vendo barato o cambio por abierta. Mesas y sillas ocasión. Informes: Bar Suizo



Conservas ALBO Santoña (Santander)

SANTOÑA Se vende papel viejo

Garage de Puertochico

CALDERÓN, 35

Completamente incombustible Reparación garantizada y custodia de toda clase de coches Reafijación de bloques Reparación de motores marinos

PROPIETARIO: MANUEL FERNANDEZ

ALFA

La mejor máquina de coser y bordar, de producción española

Representante general en Santander: Casa Musicator Gramófonos y discos

MOTORES

BOBINAJEN, REPARACIONES, INSTALACIONES ELECTRICAS, BOM BILAS SUPERIOR CALIDAD A 1.25

CASA SUAREZ

Doctor Madrazo, 8 - Tel. 3329



¿usted fuma? Cuida del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más verónicas. G. RODRIGUEZ PRIETO Especialista de las industrias del cuero BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA Visite usted nuestra exposición permanente Puerta la Sierra. SANTANDER

Líneas de Autobuses de Castro-Urdiales y Laredo-Santoña a Santander

Table with bus routes and prices: De Santander a Laredo y Castro-Urdiales, a las 8,30 y 17,00; De Santander a Santoña, a las 13,00 y 17,00; De Santoña a Santander, a las 8,00 y 15,30; De Castro Urdiales a Laredo, Santoña y Santander, a las 7,15 y 14,30

Salida de Santander: frente a Casa de Correos SERVICIOS ECONOMICOS Y RAPIDOS PARA EXCURSIONES Biletes intransferibles y reducidos de ida y vuelta para dos y tres días

Table with bus prices: Desde SANTANDER a (IDA Y VUELTA) Precios 1.º 2.º; BILLETES SENCILLOS Precios 1.º 2.º; Santaña, Duero y Argos; Laredo y La Pez; Berango y Praves; Anero; Hoznayo y El Bosque; Solares; Heras; San Salvador y Astillero; Boá, Maliano, Moredas; Desde el 1 de octubre próximo, saldrá de Santander a las 3 de la tarde el coche para Santoña, Laredo y Castro. In vigor, e naciones, a leres ido y no q s en cuan n se pong. a es d. reforma.

## NUESTRA INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

### La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, adopta importantes acuerdos

MADRID. — Se ha reunido la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista para tratar del problema de las futuras elecciones. Al terminar la reunión, un miembro de la misma entregó a los periodistas una nota muy extensa, en la que se hacía una relación de los acuerdos tomados. Recomendamos a todos los organismos afectos a nuestro partido —dice la nota— la absoluta necesidad

#### La miseria en Sagunto

MADRID.—Los delegados de Sagunto, acompañados del ex diputado señor Just, han visitado, uno por uno, a los componentes de la Diputación permanente y han sufrido una gran decepción al ver que el asunto que tanto les interesa no ha sido tratado en la reunión. Creían los delegados del puerto de Sagunto que la situación por la que atraviesan más de tres mil hogares sin pan, había de hallar un eco más inmediato en la Diputación.

Los delegados han transmitido su amargura y contrariedad al presidente del Consejo de ministros y a los ministros de Hacienda y Obras públicas, que habían ofrecido, como los titulares del Gobierno Azaña, todo su apoyo. Los delegados se hallan muy abatidos, y, aunque ellos no han transmitido ninguna noticia a Sagunto, ya ha llegado al puerto el resultado de las gestiones, y el vecindario ha entrado en un período de agitación tal, que se teme puedan producirse choques sangrientos. El pueblo cree que se les ha engañado por los que prometieron. Los extremistas es probable que aprovechen estos momentos para desarrollar un plan de agitación social que tendrá repercusión en los pueblitos limítrofes. El señor Just protesta también de que la Diputación de Vizcaya haya mandado un escrito para manifestar no está conforme con el crédito que se suponía iba a ser votado a favor de la Siderúrgica de Levante.

#### Un niño halla la muerte en un lugar

LOGROÑO.—El niño Javier Martínez y Martínez, hijo del concejal don Amancio, tuvo la ocurrencia de asomarse a la ventana de un lugar, con tan mala fortuna, que cayó dentro, no siendo advertido el suceso por ningún transeúnte ni obrero. Al anochecer se volcaron varios cestos de traza, sin que se notara nada de anormal. Solamente en el día de ayer, el dueño del lugar observó flotando unas prendas que, al recogerlas, notó pertenecían a una criatura, motivando esto el que hiciera unas pesquisas hasta dar con el cadáver del infortunado niño, dando cuenta del hallazgo a las autoridades.

#### Diferencias proletarias y obreras

GIJÓN.—El Sindicato del Ramo de la Construcción ha publicado un manifiesto combatiendo la posición patronal, la que acusa de intentar tener dos personalidades, la obrera y la patronal, en el litigio sobre la aplicación de jornales que vienen rigiendo como minimum de 11,25 pesetas, y sobre el turno de trabajo para mitigar el paro. El conflicto habido no tiende a mejorar, dada la complejidad con que los patronos le han presentado, creyéndose que la clase patronal llevará a cabo el "lock-out" anunciado.

#### Un pescador logra librar de la muerte a un anciano

LOGROÑO.—En la tarde de ayer cayó al río Ebro, en la parte trasera de los talleres de fundición de los señores de Elías, un anciano de setenta y seis años Manuel San Miguel Barrio, ignorándose si fue debido a un accidente o intento de suicidio. El suceso fue advertido por el conocido pescador Juan Ruiz Pérez, quien, a pesar de ser manco, se lanzó al río, logrando extraer el cuerpo del anciano, llevándole a la orilla, donde empezó la respiración artificial, y como viera no volvía en sí, tomó su barca y lo trasladó río abajo al lugar del Sotillo, donde le desembarcó y cargó sobre sus hombros el cuerpo de Manuel, para llevarle al Hospital, ayudándole una mujer, que observó la maniobra del pescador. En el benéfico establecimiento se le practicó la respiración, logrando, tras grandes esfuerzos, volver en sí el anciano, en medio de gran júbilo del pescador, el que ha sido muy elogiado por su proceder altruista.

FUMAD PUROS  
"EL TRABAJO"  
Cigarro, 1,25; Caja, 31,25

### Los fatídicos pasos a nivel

### En Unquera un tren arrolla a un automovil y perecen sus ocupantes: un caballero, dos señoras y tres niños

Nuestro activo corresponsal en Unquera nos llamó a conferencia telefónica, para comunicarnos que el tren que sale de Santander para Oviedo a las ocho y cinco de la mañana, y que tiene su llegada a Unquera a las once, arrolló en el paso a nivel de la estación a un automóvil de la matrícula de Gijón. El automóvil se hallaba ocupado por seis personas: un caballero, dos señoras y tres niños. El siniestro fué de proporciones espantosas. El conductor del auto fué sorprendido por la llegada del

se observaba en el pueblo inusitada animación. Al enterarse la gente del espantoso episodio se trasladó al lugar de la desgracia, y el espectáculo que se ofrecía era de tal magnitud, que algunas personas han sufrido desvanecimientos. Los más fuertes y con más presencia de ánimo se han dedicado a tapar los restos de las víctimas con sábanas y ropas que han ofrecido piadosas mujeres. La identificación de los infelices ocupantes del auto destrozado la hará el Juzgado, que se ha personado

Se traspasa el local que ocupa la JOYERIA CACICEDO sita en la calle de San Francisco, 33 INFORMES, EN EL MISMO

tren, y el maquinista, por su parte, no pudo hacer nada para impedir la terrible catástrofe. El convoy destruyó el coche, y los ocupantes han quedado en la caja de la vía hechos verdaderamente trizas. Por ser hoy de mercado en Unquera

Sobre la declaración de una huelga

ZAMORA.—Obreros afectos a los Sindicatos de la Casa del Pueblo han repartido profusamente por la capital unas octavillas en las que se anuncia la huelga general de los trabajadores del Ramo de la Construcción. Parece ser que, de declararse esa huelga, irán igualmente al paro los obreros del Ramo de la Madera, por solidaridad con los obreros de la construcción. Identificación de las víctimas

#### Comentarios de "El Liberal"

MADRID.—El diario de la capital, "El Liberal", dice refiriéndose a las próximas elecciones, que nada pueden esperar las derechas de la propaganda que puedan hacer, sino, muy al contrario, son las izquierdas las que deben esperar todo. Lo que es conveniente—añade—es que éstas no se distraigan en la cuestión de propaganda y que los candidatos que proclaman estén dispuestos a emplear todos los recursos de ella, necesarios para asegurar el triunfo. Todo candidato—sigue diciendo—debe escribir un artículo cada día, dar un mitin cada hora, repartir manifiestos, pegar carteles electorales, tratando a toda costa de poner al país en pie. Sólo de esta manera se hace propaganda, cuando es el pueblo el que tiene que decidir el resultado de la elección. En este caso, y sería un absurdo dudarlo—continúa el citado diario—, el que ha de hacer las elecciones es el pueblo, porque el ministro de la Gobernación se limitará a mantener el orden en todo el país, ya sea ésta su voluntad o no lo sea.

#### El nombramiento de gobernador de Santander

MADRID.—Entre los nombres de las personas designadas para ocupar los Gobiernos civiles de las diferentes provincias, figura el de don Teotico Sevilla, que desempeñó el cargo de gobernador de Vizcaya, y que ha sido designado para ocupar el mismo puesto en Santander. Garage PUERTOCHICO CALDERÓN, 35 Manuel Fernandez

ENTRO PEREDA  
Hoy, jueves, 12 (Plaza de la Plaza) A las 4,30, a las 7 y a las 10,30  
DESPEDIDA DE ALFREDO RODE y su grandiosa Orquesta Tziganes  
Nuevo programa.—Complementos de música de Tziganes, valeses vieneses.—Interpretación de piezas de concierto de los grandes autores  
16 SOLISTAS, 16  
entre ellos el profesor de flauta pánica y el tzigano cantor de la célebre canción de la guitarra de Alfredo Rode en la película El Danubio Azul  
Primeramente se estrenará la interesante película (Cinnamon) SU HOMBRE

### Las obras de la nueva cárcel

Dirigido por la C. N. T., y en su nombre el Comité de huelga, presentan a la opinión pública un escrito, cuyo escrito no es el sentir de la mayoría de los obreros, pues la mayoría es la que continúa trabajando.

Datos.—La composición total de obreros es de 104; trabajan en la actualidad 81; pertenecen, en el día de hoy, 51 a la U. G. T., mas 10 canteros suspendidos, que hacen un total de 61; pertenecen a la C. N. T. 30, mas 13 canteros suspendidos, que hacen un total de 43.

Reunidos los obreros de la U. G. T. el día 7 del corriente en su domicilio social, y estudiado el caso presentado por los compañeros de la C. N. T., y vistas las manifestaciones hechas por el representante del contratista, de que no se podía meter más personal por estar acabado el presupuesto, se acordó por unanimidad el mandar una carta a los compañeros de la C. N. T. de las obras, para hacerles ver que no era el momento oportuno para el planteamiento de ningún movimiento, por considerar que los únicos perjudicados serían los obreros, pues el contratista cerraba las obras por falta de consignación, y a esta carta nos venimos sorprendidos por una huelga parcial, mientras la mayoría es contraria al movimiento. M. Garmendia.

### REMO

#### Se constituye una sociedad deportiva en Argoños

Con el nombre de "La Sirena" se ha constituido en Argoños una Sociedad deportiva, cuya base principal es fomentar y preparar a los socios para las competiciones náuticas que se celebren en lo sucesivo. Por lo pronto, entre los elementos con que cuenta esta nueva organización se está tratando de la construcción de una trainera en la que los remeros de Argoños puedan competir dignamente en las carreras que tengan lugar el año próximo.

#### EL BANQUETE A LOS REMEROS DE PEDREÑA

El próximo domingo se celebrará en Pedreña el banquete homenaje a los bravos remeros de dicho pueblo, que en las regatas de Santander y Vizcaya supieron, por su brillante actuación, dejar en tan alto lugar el pabellón deportivo de Pedreña y Santander. Al acto, que ha sido organizado por la entusiasta Sociedad Deportiva Cultural de Pedreña, asistirán los innumerables simpatizantes y admiradores que los fuertes remeros de Pedreña tienen entre los deportistas santanderinos.

#### MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER

#### COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Instituto benéfico-social que se halla bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión. Delegado de la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo

#### Operaciones que realiza:

Préstamos sobre alhajas, ropas y efectos. Préstamos con garantía de valores; ídem con garantía personal, hasta 2.000 pesetas como máximo; créditos con garantía hipotecaria. Pensiones para la Vejez y rentas vitalicias. Retiro Obrero y Seguro de Maternidad. Mutualidades escolares. Sellos de ahorro. Seguro de accidentes del Trabajo contra el riesgo de indemnización por incapacidades permanentes o muerte.

#### CAJA DE AHORROS

Libretas de ahorro. Cuentas corrientes. Impiaciones a plazo. Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8. Sucursal, de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados, mañana inglesa.

### El litigio entre los radicales socialistas

MADRID.—El Comité Ejecutivo del Partido Radical Socialista ha hecho pública una nota relacionada con la posición de este Partido con respecto a la Agrupación Radical Socialista de Madrid.

Dice la nota en cuestión, que la Agrupación Radical Socialista de Madrid, faltando a toda disciplina y a lo preceptuado en los reglamentos del partido al que debe su existencia, acordó seguir a don Marcelino Domingo en su actitud de rebeldía.

A pesar de las apelaciones que hizo el señor Rubio a la lealtad de los miembros de la citada Agrupación, todas ellas fueron desoídas, mas, a pesar de ello, continúan aún usando el nombre de Partido Radical Socialista, cuando en realidad no forman parte de él, por lo que rogamos a todos los buenos radicales-socialistas, se aparten de su lado.

Advertimos al proletariado en general, apunte en su conciencia, la fecha del 8 DE OCTUBRE que marcará la ruta definida en las luchas políticas  
Marxismo Antimarxismo  
Unos retrocederán de su ideología y otros avanzarán.  
¡¡Trabajadores!! ¡No hay más que una doctrina vuestra!  
No desviéis en los comienzos de la lucha la dirección del mundo.  
Que el hambre de vuestros hijos no influya

#### Servicio de Colocación Obrera

#### Oficina local de Torrelavega

Para mejor cumplimiento lo dispuesto en la ley de 27 de noviembre de 1931, relativa a colocación obrera, y en el Reglamento para su aplicación, esta Oficina local, atendiendo los qnes generales de estas disposiciones y teniendo en cuenta muy especialmente lo previsto en los artículos transitorios 7 y 8 del mencionado reglamento, notifica por el presente aviso a todas las personas que se hayan inscrito en demanda de trabajo, de la necesidad de que en el término de quince días, del 11 al 25 del corriente, se presenten en el local de la misma durante el servicio (de 9,30 a 12,30 de la mañana, y de 3,30 a 6,30 de la tarde), trayendo consigo el carnet o tarjeta de parado si de ella fueren provistos, bien entendido que de no presentarse, no habrá lugar a tener en cuenta el turno que por virtud de la inscripción primitiva pudo corresponderles. Torrelavega, 9 de octubre de 1933. —El encargado del servicio.

CLÍNICA DENTAL Francisco Villar Médico dentista Travesía de San Esteban, 1. 1.º PUERTOCHICO